

Una de las mejores biografías que he leído del Sr. Hojaca-  
 castro, es sin duda la del P. Mendieta (Teatro eclesiástico,-  
 Lib. V, cap. 47, pág. 680). Bermúdez de Castro copió la del -  
 P. Vetancurt; las de González Dávila y Lorenzana son senci --  
 llas, así como la de Beristáin, reproducida en el tomo VI de  
 nuestro Diccionario Universal de Historia y de Geografía, --  
 Pág. 837.

Al leer estos autores y otros documentos, se advierte --  
 que al Sr. Gómez Haro, no le llamaron la atención la carrera  
 del Ser. Obispo antes de su elevación al Episcopado, y por --  
 ende la pasó por alto. Esta lagunilla la llenaré someramente.

El Sr. Hojacastro arribó a la Nueva España en 1538, acom-  
 pañado de otros cinco religiosos muy notables: Fr. Juan de --  
 Gaona, Fr. Juan de la Puerta, Fr. Francisco de las Naves, Fr.  
 Cristóbal Ruiz y Fr. Miguel Torrejoncillos. Ageno a este lu-  
 gar sería hacer la biografía de cada uno de ellos; sólo indi-  
 caré que el 2o. fué ler. Comisario de Yucatán y presentado -  
 para regir esa Iglesia como su obispo.

El Sr. Hojacastro hizo brillantes estudios, fué muy peri-  
 to en el canto y tenía una dulcísima voz. Acompañó en cali-  
 dad de Secretario al Comisario Granada, a visitar la Provin-  
 cia de Michoacán; regresó en 1541 al Mundo Viejo, para asis-  
 tir al Capítulo General de Mantúa en unión del P. Fr. Jacobo  
 Testera, quien en esa Asamblea fué nombrado Comisario; mas -  
 si por su avanzada edad llegaba a faltar le sustituiría --  
 nuestro Fr. Martín, como así se verificó. Cargo que desempe-

ñó 5 años, comenzados a contar en 1543. Según Vetancur, hizo a pie la visita de sus conventos, práctica que observó como Secretario y después como Obispo.

En el tomo VII, pág. 520 de la Colección antes mencionada, se lee una carta dirigida a España acerca de los repartimientos, fechada en México a 15 de Mayo de 1544 y firmada por Fr. Martín Hojacastro, como Comisario, y los PP. Soto, Ciudad Rodrigo, Rivas, Jiménez, Almonte, Victoria y Herrera. -- Concluido su cargo en 1547, según el mencionado Cronista, intentó ir a España; pero desistió porque la nave se hizo pedazos en Veracruz y regresó a Tlaxcala a enseñar gramática a sus hermanos, no obstante el cargo que había desempeñado y el que tenía: Guardián y Definidor de Provincia, por nombramiento del Capítulo celebrado en Texcoco el año de 1548, así Vetancur, Gams, en su "Series Episcoporum", dice que fué electo para el obispado de Puebla en 7 de Julio de 1548.

Me merece mayor crédito el P. Torrubia, quien en la 9a. parte de la Crónica de San Francisco, impresa en Roma el año de 1756, escribió que el Sr. Hojacastro fué preconizado "en Consistorio secreto de 13 de Junio de 1548".

Por tanto, no cabe fuese consagrado en 1546 como se le deslizó asentarle así al Sr. Gómez Haro.

Cuando llegó a saber su elección al episcopado, se resistió a aceptarlo y solo por precepto de obediencia a su Provincial, Fr. Toribio Motolinía, electo en 1548, pasó después a Cholula, para que le instruyera en la ciencia del Derecho Canónico Fr. Juan Foher, tan competente en ella.

Es bien sabido que bastaba el regio nombramiento para --

que el presentado gobernase una diócesis, aunque no tuviera -  
todavía las bulas. Hago esta advertencia porque en los Ana --  
les de Tecamachalco Ms. del Siglo XVI leo "IV Tecpatl. Auh --  
zan no ipan xihuitl me tlali Tlaxcalan obispo don frai Martin  
de Hojacastro ipan ilhuitzin San Pedro incempualli ochicnahui  
yoc Junio".

Que me dice quiere decir: "El 29 de Junio de 1548, día -  
de San Pedro, tomó asiento en Tlaxcala su obispo Fr. Martín -  
de Hojacastro."

Parece por esto, que su ingreso a Puebla, aun con el -  
carácter de Presentado, no podía ser tampoco en 1546.

Lejos de mí que atribuya este error al Sr. Gómez Haro, -  
que sin duda lo tomó de la Cartilla vieja escrita por el Con-  
tador D. Pedro López de Villaseñor, donde se le encuentra, el  
cual queda destruído por ese documento original del siglo --  
XVI en conformidad, por otra parte con Gams y Torrerrubia. -  
Esto me parece.

No había obispo en México, por haber muerto el V. Sr. --  
Zumárraga el 3 de Junio de 1548, y el Sr. Hojacastro fué a --  
Oaxaca para que su Prelado, (el Sr. López de Zárate) le con-  
sagrara, así lo dice Mendieta.

Mucho me complace que el Sr. Gómez Haro entre en los de-  
talles del gobierno del 3er. Obispo, y refiera que en 1558 -  
era Provincial el célebre Fr. Francisco Bustamante, pues al-  
gunos han dicho que fué destituido de este cargo inmediata --  
mente después de un sermón predicado el 8 de Septiembre de 1556.